

LAPANOUSE-DE-SÉVÉRAC

Exposition sur un écrivain du siècle des Lumières

Raynal, philosophe lapanousin



■ Guillaume Thomas Raynal est né à Lapanouse le 12 avril 1783 et allait devenir un des plus célèbres écrivains du XVIII^e siècle.

« Quelques années après sa naissance, sa famille va s'installer à Saint-Geniez. Il fera de longues études chez les Jésuites et à l'âge de 30 ans, sera ordonné prêtre et desservira la paroisse de Saint-Sulpice à Paris. Il arrivera à s'introduire dans les milieux littéraires et publiera des ouvrages commandés par les gouvernements de l'époque. Ainsi il deviendra en 1750 directeur du "Mercure de France", l'un des plus importants journaux de l'époque ; il est alors connu du tout Paris. C'est en 1770 que Guillaume Thomas Raynal publie son encyclopédie géographique, historique et politique, cet ouvrage s'appelle "L'histoire des Indes". Il lui apportera la gloire. Mais ce livre sera vite contesté soit par le pouvoir royal, soit par le clergé. Mais Raynal ne désarmera pas et ce n'est pas moins de trois éditions qui verront le jour. Jusqu'en 1784, Guillaume Thomas rencontrera de nombreux ennuis et devra souvent s'exiler, mais les idées contenues dans son livre verront leur aboutissement à la Révo-

lution Française en 1789. En 1791, il critiquera les excès du nouveau régime, mais il sera dénigré auprès du public. Délaissé des royalistes, du clergé et des révolutionnaires, il décédera le 6 mars 1796 et tombera dans l'oubli ».

Voilà en quelques mots la biographie de ce Lapanousin célèbre, telle que l'a racontée Michel Castelbou, premier adjoint à Lapanouse pour l'ouverture de l'exposition sur Guillaume Thomas Raynal. Il devait remercier aussi MM. Rossi et Bancarel qui ont décidé de redonner ses lettres de noblesse à Guillaume Thomas Raynal. Tout d'abord grâce à la parution d'un ouvrage sur le philosophe oublié, puis à l'exposition et au colloque de Rodez en mars et avril et enfin Millau en mai et juin. « Alors

plus modestement la commune de Lapanouse se devait à son tour de faire connaître cet illustre lapanousin ». L'expo a été réalisée grâce au concours de MM. Delmas et Pascal qui ont permis à Michel Castelbou de concevoir les photos et d'amener une partie de l'exposition ruthénoise en terre sévéragaise.

Enfin Mme Samson a invité le député Georges Privat et toutes les autorités présentes à visiter la maison natale du philosophe actuellement propriété de M. et Mme Frayssinet. En espérant que « cette exposition contribue à faire connaître Guillaume Thomas Raynal dans sa région natale et qu'au niveau national il figure à nouveau parmi les grands écrivains comme Diderot, Voltaire, Montesquieu ».